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内容概要

我们正处于一个对话和交往的时代，对话和交往已成为人们在社会生活和文化生活各方面的一个重要
内容。
本书以“访谈录”的形式开辟了探索我国20世纪90年代以来文学价值取向的精神之旅。
它选择了20世纪八九十年代文坛上各种主要创作群体的代表人物作为访谈对象，从不同的角度，围绕
着这些作家文学创作的演变轨迹，探询其精神和艺术的发展旅程，从一个侧面反映了中国当代文学的
精神走向和艺术走向，为了解和研究中国当代文坛提供了一份原汁原味的档案。
本书既具有可读性，又具有学术保存价值，应该得到文学爱好者和研究者的关注。
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章节摘录

前言前言：     作家访谈录或对话录是对话体批评的一个重要方面，从20世纪末至今，一直引人注目。
从事这方面工作并取得显著成绩的评论家和学者有张钧（已故）、林舟、王尧、谢有顺诸人——这些
都已为人们所知晓。
而姜广平，可能知之者尚少，但作为一个后起者，他在这方面所作的工作也是很值得人们重视的。
从2002年起，姜广平一直在（莽原》杂志主持“对话”栏目，迄今已发表与当代15位作家的文学对话
，得到了文学界和读者的赞许。
如今，这些对话的大部分已结集为《经过与穿越——与当代著名作家对话），即将在广西师范大学出
版社出版。
我作为姜广平从事此项工作的见证人，除了对此书的即将出版表示祝贺外，还想借此机会说一点书里
书外的话。
    我与姜广平至今尚未谋面，但与他神交却已三年有余。
2000一2001年之交，我继续主编《跨世纪文丛》第七辑，其中有一本毕飞宇的《青衣》，按从第六辑
开始的统一体例，需要有一篇与作家的访谈录（对话录）作为本书的“跋”。
通常这样的对话录应该是由比较熟悉作家创作又有写作经验的人来承担的，然而这方面的情况我却不
太了解。
由于时间紧迫，我只能请毕飞宇自己举荐，毕飞宇便举荐了姜广平。
当时我只知道姜广平是中学语文教师，与毕飞宇是大学同学；他们过往密切，业余从事写作，也写过
关于毕飞宇的文章，其他情况一概不知。
    过了一两周，大概是2001年的春节过后，姜广平便通过互联网发来了他与毕飞宇的对话录。
从第六辑开始，《跨世纪文丛》的作家访谈录（对话录）差不多都是访谈者与作家面对面对话的产物
，然而，姜广平与毕飞宇的这篇对话却是通过电话完成的。
姜广平对毕飞宇作了五个晚上的电话采访，又花7几个晚上时间整理，才出来这个长篇对话，还不算
此前对毕飞宇作品的阅读，可以想见，他为此所付出的劳动绝不下于任何一个访谈者；但我还是很难
想像不是面对面，而是通过电话，怎么可能完成这样一个长篇对话？
这个对话能够真实和充分地反映出双方对交谈主题的想法吗？
但当我看完了这篇对话录之后，我释然了，我觉得这是一篇很不错的对话录 访谈者显然十分熟悉作家
的创作，作家也很好地应对了访谈者提出的问题 不仅如此，访谈者还很有自己的见地，他与作家的对
话是互动的，而不是被动的；又字也生动活泼，读起来还很有一点兴味。
我只建议作者在文中增加几个小标题，使眉目更加清楚些，以便于读者阅读，便发稿了。
    没有想到，姜广平与毕飞宇的这篇对话既成了他与当代许多优秀作家对话的起始，也使我与姜广平
成了忘年交。
后来在我主持的《精神之旅——当代作家访谈录》一书中，又邀约了姜广平与苏童和北村的对话录，
同样让我感到相当满意。
当时姜广平在张家港市的一所中学教书，还负责科研和行政方面的工作，其后又调到宁波、杭州，依
然做着与中学教育有关的工作，与作家的对话，都只能利用有限的业余时间（大多是晚间），一边大
量地阅读当代作家的作品，一边与作家们进行对话。
所有的对话（与叶兆言的除外），都像与毕飞宇的对话一样；是通过电话完成的。
他说他不习惯面对面，拉开一点距离可以减轻他的心理压力，再说时间和条件也不容许他四处奔波。
就这样，电波为对话双方架设了一道绿色的桥梁，姜广平便也走上了漫漫的对话之旅，一走就是三年
。
    三年里，姜广平先后与毕飞宇、叶兆言、刁斗、红柯、北村、阎连科、李修文、苏童、范小青、刘
震云、海男、方方、荆歌、林白、张者、艾伟等一批当代优秀作家展开了对话。
三年里，我也断断续续地读到姜广平的几篇对话录，这次又读了这本书，深感他的对话录是有自己的
特点的，应和了我最初阅读他与毕飞宇对话的感觉。
     我把姜广平的这些对话录称为文本型的对话录，在我看来，格外看重文本，是他的对话录的一个很
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重要的特点。
就像姜广平自己所说的，他的确是个“真正的读者”、“优秀的读者”。
像他这样重视文本，过细地研究了这么多作家的文本，而且对文本有很强的感悟力的读者，我以为是
很难得的。
他对这些作家又本的熟悉程度甚至不亚于作家本人，对作家们笔下的人物、细节、场景、语言的熟悉
程度，甚至使我叹为观止。
正是由于对作家文本的熟悉，他与作家们的应对才显得胸有成竹，十分自如，有一种举重若轻之感。
尽管有时候他也说“估计这次对话不会很成功”之类的话，一开始显得信心有点不足，但一旦话题展
开了，特别是当作家发觉他对他们的作品阅读得十分细致、理解得也很到位，甚至有时还超越了他们
自身的理解时，对话双方的配合就越来越默契，气氛也越来越融洽。
当然，双方在对话之中有时也意见相左，但这并不影响他们对话的延续，反而在碰撞和交往中使话题
得以深化。
真正的读者不仅表现在他对作家作品的熟悉和理解，还表现在他的内在的激情——对作家作品的热爱
和由衷的赞佩。
在这方面，我甚至有时都觉得姜广平是不是对这些作家作品过于钟爱了，以至干情不自禁地就把一些
类似“大师”、“伟大”、“大牌”、“巨匠”的桂冠奉送给他们，而缺少了某种分寸感。
但细细想来，这也许正说明了姜广平对当代文学的热爱，对与作家对话这件事情富于激情的、全身心
的投入，有时候一两句过头的话，也不能完全说明他对这些作家作品就是俯首称臣而没有自己的主见
的。
    “真正的读者”、“优秀的读者”往往还是一个很有见地的评论者，姜广平就是这样的评论者。
事实上，姜广平把自己摆在了与作家对话的一方，也就是把自己摆在了评论者的地位上。
汪政有一个看法是对的，他把作家访谈录或对话录分为两种：一种是纯传媒性的访谈，一种是比较严
格意义上的文学访谈，纯传媒的访谈是“单向”的，而又学访谈则是“双向”的。
姜广平与作家的对话录显然属于后一种，它带有一定的学术性，凝聚着访谈者对作家作品阅读和研究
的心得和见解，双方互为主体，而不仅是访谈者只当客体，被动地附和作家一万的意见。
这是姜广平对话录较之一般性的对话录高出一筹的地方，是他的对话录的另一个特点。
在这些对话录中，我们可以读出访谈者不仅有很好的心态，而且有比较宽广的知识背景，因而与作家
应对裕如，对话的内客也显得充实。
再加上访谈者对当代文坛广泛的阅读和了解，使得对话录不只是就事论事——不仅只在某一个作家的
文本上做文章，而是在广泛的比较和鉴别中论高下，显现出访谈者视野的宽度。
    作家访谈录或对话录实际上也是文学评论的一种，可以称其为一种普及性的文学评论。
之所以需要这样一种评论，除了因为它便于评论者和作家彼此的沟通、交流，增进双向的理解，并作
为一种“档案”供研究者和文学史家索考外，恐怕主要是为了使更多的读者有兴趣阅读它，如果访谈
录或对话录没有读者，或者读者仅是圈内的很少几个人，那它的价值就大打折扣了。
从这个意义上说，访谈录或对话录是不是有文采，是不是具有可读性，是不是那种干巴巴、硬邦邦的
东西，就是非同小可的事了。
大概因为姜广平自己也是搞创作的吧，所以他很懂得言之无文、行之不远的道理，能够用一种很生动
．很轻快的交谈形式，负载着很丰富．很厚实的内容。
富于文采、具有可读性也是姜广平对话录的一个特点。
我在阅读中就常有这样的感觉 在感受到对话双方智慧的应对的同时，又在他们洋溢着机趣的、轻快的
、文采斐然的交往氛围中，感受到一种盎然的生趣。
    当然，我上面所说的姜广平对话录的一些优点，也来源于姜广平所选择的对话的对象，即作家一方
，正因为姜广平选择了这样一些优秀的作家，这些作家的智慧和思想、才情和风度，才使得这些对话
录显现出光彩。
池莉访谈录池莉访谈录    读池莉的作品，一个强烈的感觉就是——真、实在。
她写的都是些琐碎的生活片段，可她一样能把你带进去读，让你感动，感动于生活本身的庸常、平凡
、苦恼和淡淡的、然而却持久的温情。
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她一边注视着生活，一边贴心贴肺地倾诉，一桩桩、一件件直说到你的心坎里去，说出了你的、我的
、他的日复一日、细水长流、又爱又恨的日子。
谁不是这样活着？
谁不是这样辛苦而又执著地活着？
平心而论，生命中最实在、最切近于我们每个人的，不就是池莉笔下的那些“日子”吗？
也许，和当代的很多作家相比，池莉显得不够深刻，因为她很少在自己的作品中直触灵魂或精神。
然而，正如行为是思想的镜子一样，生活的具像也是生活本质的投影。
我们不会对表象的生活记载多看一眼，但我们会对从生活中结晶出来的真切的生命片段眷顾流连，哪
怕它是世俗的。
世俗人生才是生命最本真的一面。
也许，生命的本质、日常生活、深刻、诗意等等都应该重新定义，至少，应该有更宽泛的内涵和外延
。
这样，我们才能解释为什么池莉的作品虽然没有展示博大精妙的精神世界却依然能够引起我们灵魂的
颤动。
池莉的独特之处就在于她清醒地意识到生活、生活的细节在我们生命中所处的位置，并使自己的创作
始终朝向这一方向。
她是怎样一路走来的？
还会怎样走下去？
带着这样的问题，笔者走访了池莉。
     赵艳（以下称赵）：你从上世纪70年代末、80年代初就开始文学创作了，《妙龄时光》等早期作品
流露出青春的诗意，大多具有较浓的理想主义色彩。
从80年代中期开始，尤其是90年代以后，你的创作发生了很大变化，你创作的个性也逐渐成熟。
相对于早期作品而言，你认为自己后来的创作的新变和特色表现在哪些方面？
为什么会发生这样的变化？
     池莉（以下称池）：相对整个20世纪的文学潮流而言，中国的当代文学，对于人本身的关注和对于
将这种关注高度审美化的思考，都是非常薄弱的。
我们长期以来被词藻华丽空洞无物的文章影响着，带来的直接后果就是我们也自然而然地习惯用这种
形式来表现自己的感情，以及欣赏用这种形式表现感情的作品。
新时期以后，思想的解放和文本的尝试才真正活跃起来。
中国经济上的对外开放，实际上也使得世界文学潮流从经济的窗口挤了进来，影响了我们的当代文学
。
作家们开始有了新的想法，新的念头，新的认识和新的追求，在整个大的走向上加强了对人本身的关
怀，对人内心生活的体贴，对于中国人真实生活状态的凝视和思考。
我想我就属于这一拨作家。
但是，我觉得我更野一些，80年代中期，中国文坛盛行先锋探索，其实是摹仿和借鉴，什么意识流、
黑色幽默、魔幻现实主义，等等，我却渴求对于中国人真实生命状态的描写，并且使用简洁朴实的中
国语言，证明这种渴求的作品就是《烦恼人生》了。
我是一个怀疑主义者，总是更相信自己的眼睛和直觉，总是觉得摹仿西方的语言和文本，不是那么对
劲。
探索开始之后，经常冥思苦想。
通过这么十几年慢慢地思考，阅读，检讨自己的思想，会见怀有各种思想或者观念的人，与朋友交谈
，和他们的思想碰撞，听不同的意见，反复地感觉，其中还包括不断地写作，还包括到处旅行，倾听
各种人等的声音，所谓见多识广，慢慢地，我觉得自己的思想逐渐被清理得明晰起来。
关键在这里：文学是什么？
小说又是什么？
人类到底在怎样行进？
作为一种文字的艺术创造，一个作家应该怎样去找寻自己敏感的表达方式？
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于是，我更加明确了：我首先因为自己的生命需要而写作，同时为中国人的生命存在而写作，我敬畏
真实的个体生命存在状态，并希望努力为此写出更加动人的作品。
     赵：以《烦恼人生》为界，在这前后的变化之外有没有不变的、一以贯之的东西？
     池：《烦恼人生》以前的作品只能说是一些习作，作品风格非常不定型，带着青春阶段的生命冲动
，没有自己独立的思想方法，非常容易摹仿。
那种幼稚的冲动和敏锐的摹仿，对于真正个性化的文学创作意义不大。
但是，在我的作品里头，有一根脊梁是不变的，那就是对于中国人真实生命状态的关注与表达。
说得更加具体一点，就是关注与表达中国人的个体生命，这将是我永远不变的情怀与追求。
     赵：你在作品中对世俗人生百态进行了仿真写照，但是，在大量充满了生活质感的情节和细节之中
，我也看到了许多其他的东西，比如，《锦绣沙滩》、《让梦穿越你的心》的浪漫情怀，《细腰》、
《青奴》的诗意化，《凝眸》、《请柳师娘》的感伤情结等等。
是否可以说，你虽然致力于世俗生活的表现，但在内心深处仍然是一个具有浪漫气质、追求雅化的作
家？
     池：在前一个问题里，我已经说到了关注与表达中国人的个体生命状态的问题，实际上对于我追求
的东西，对于我具有什么样的气质和特色，都已经不言而喻了。
对于中国人而言，何谓雅？
何谓俗？
难道如古人所说大雅，那些礼仪、道德、伦理以及服饰与诗歌，一直贯穿在中国人的生活中吗？
像革命期间的白俄贵族在逃亡的路上都带着诗歌朗诵，这种非常雅致的生活是从骨子里保存下来的，
中国人显然没有。
但是也不能因为没有雅致的生活，就自贬其俗。
我们应该正确地理解俗。
俗这个字，在中国语言的意思里，是一个很好的字，人与谷子在一起嘛，只要有了粮食，人就可以挺
起腰杆做人了。
整个20世纪的世界文学潮流，对于平民阶层，给予了非常的关怀，也就是你们所谓的世俗生活。
比如前年的诺贝尔文学奖获得者奈保尔，就是写世俗生活的作家，再早一年的格拉斯，当然也是。
我赞赏他们的这种关怀。
只有我们中国很奇怪，自己非常地老百姓，还老是把自己看得高于老百姓。
我不想这么虚伪，我本来就是老百姓也乐意为他们写作。
要知道，中国老百姓从来都是没有个体生命的，从来都是被强权话语和由这种话语所书写的历史所淹
没的，我希望我的写作，关注与张扬了中国人的个体地位和历史。
因此，你千万别用“雅化”来分析我的作品和我的内心。
     赵：但在你的作品中的确有一股诗意化的情绪之流贯穿其中。
如果说，你的作品是一个个日常生活的断片和剖面的连缀或渐次展开，那么，在里面起支撑和依托作
用的正是一种诗意，由于这种诗意的存在，作品才浑然一体，充满了内在的生命力和凝聚力。
     池：我的作品当然有诗意，我一点也不否认。
因为生活本身就是有诗意的。
生命的本质就是诗意的。
无论他是一个什么人，作为社会的人，无论他的外壳是什么，无论是丑还是美，是贫还是富，是达官
贵人还是平民百姓，都不妨碍诗意的存在。
诗意是不局限于任何具体事物的，像罗丹雕塑的老年妓女，你不能说她很丑，也不能说她没有诗意。
任何物质碎片，哪怕是垃圾也可以含有诗意。
     赵：你所塑造的人物都非常逼真，不管是产业工人、小市民，还是知识分子或者其他人物，简直就
是活生生地从他们的生活环境、生活背景中生长出来的，他们的一言一行都贴切地吻合于人物的身份
。
但你作为一个作家，必然有你个人的思想、行为和言说的方式，那么你认为，在这二者之间是否存在
矛盾？
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如果有矛盾，你是如何克服的？
     池：我这种作家与我写作的人物之间没有矛盾。
因为我不是老师，不想当精神导师，不想刻意教诲世人。
换句简单的话说：我不推销真理，只是对生活进行审美性的虚构与塑造，我乐意让读者自己从中去获
取他需要获得的东西。
因此，我自己的言行与思想以及言说方式，与我的小说人物毫不相干。
我的人物都是他们自己。
从他们的家庭出生，在他们自己的环境里生长，说处在他们的性格和身份下应该说的话。
我对我笔下的人物都是非常重视的，无论短中长篇小说，在我的笔记本里，他们都有完整的出生以及
成长经历，都活生生地存在着，我要把他们研究得非常透彻了，有触手可及的把握了，而且我被感动
或者打动或者震动了，才会动笔写作。
我是写作别人，不是写作自己。
我不能让自己来限制我的小说人物。
这是我对自己最基本的艺术要求。
     赵：从1987年的《烦恼人生》开始，你的创作受到了当代文坛的持续关注，不少作品都获了奖。
你的小说也很受大众的欢迎，许多作品不但书畅销，而且很快就改编成电视剧、电影，并且受到了国
外观众的好评，这对一个作家来说应该是一件很值得高兴的事。
你对这个问题怎么看？
     池：我当然也很高兴。
只是觉得还不满足。
因为现在的读者，绝大多数是像你们这样的人群，博士生、研究生、大学生，至少也是高中生。
总而言之，都是文化人，而且大多从事文化工作。
在一个十几亿人口的大国里，作品发行量为几十万册的谈不上畅销，我希望我的读者群能够进一步扩
大。
因为我的写作对象是大众中真实的个体存在，我希望更多的读者通过对于作品的阅读，认识到自己生
活的本质。
我希望一个作家能够隐蔽地伴随着许多人的成长，伴随一个人从幼稚、年轻到成熟，从物质生活到精
神生活。
现在我的读者群，许多人就是多年来跟随着我的作品阅读，其心理原因大约也就是这一点吧。
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编辑推荐

本书以“访谈录”的形式开辟了探索我国20世纪90年代以来文学价值取向的精神之旅。
它选择了20世纪八九十年代文坛上各种主要创作群体的代表人物作为访谈对象，从不同的角度，围绕
着这些作家文学创作的演变轨迹，探询其精神和艺术的发展旅程，从一个侧面反映了中国当代文学的
精神走向和艺术走向，为了解和研究中国当代文坛提供了一份原汁原味的档案。

Page 9



第一图书网, tushu007.com
<<精神之旅>>

版权说明

本站所提供下载的PDF图书仅提供预览和简介，请支持正版图书。

更多资源请访问:http://www.tushu007.com

Page 10


